

Director y Propietario
MARCO T. ACOSTA

Correo: Ap. N 13

EL RAMONENSE

Administrador
MARCO T. ACOSTA

0,50 doce N^{os}

Año VI

San Ramón, 10 de Mayo de 1914

N^o 211



LOS ARTISTAS EN "MINERVA"

CHARLA

Tenemos nuevo Presidente de la República. No es él ninguno de los candidatos de los tres partidos que en la lucha política pasada se disputaron los votos de los ciudadanos; pero tal vez precisamente por eso ha sido el nuevo Jefe del poder Ejecutivo, de la general aceptación del país. Es claro que hay descontentos; cuándo habían de faltar! Pero esos son, o individuos intransigentes que solo anhelan el triunfo de un hombre, de su ídolo, o gentes ambiciosas que ven defraudadas sus esperanzas, abrigadas en lo recóndito de su pecho, y tal vez hoy desvaneciéndose en la bruma de los acontecimientos. Pero la parte pensante de nuestro pueblo, los sensatos, los trabajadores, se muestran satisfechos: Ha llegado, dicen, un hombre nuevo, sin compromisos, sin ofensas que cobrar ni favores que pagar.

Y tienen razón.

Con tal que tenga voluntad y buena intención el señor González podrá hacer un gobierno muy cercano al ideal. Las condiciones de paz, de tranquilidad, de anhelo general de mejoría, de que gozamos en estos tiempos son las más propicias para que el carro de la República marche como por sobre rieles. Sin complicaciones con ninguna nación ex-

traña, sin cuestiones religiosas que dividan los ánimos, sin problemas sociales que resolver, la herencia que recibe de su antecesor el Licdo Jiménez, es sana. Sólo vemos un punto en el cual debiera fijarse con insistencia la mirada del nuevo gobernante: es el problema económico.

Nuestro pueblo se ahoga, se asfixia, por falta de medios para trabajar por cuenta propia. Los acaparadores, los usureros, aprovechándose de cuanta ocasión se les ha presentado, han ido arrebatando poco a poco de manos de los desvalidos, de los inexpertos y de los incautos su patrimonio, y los egoístas han echado cuatro nudos a los cordones de sus bolsas, que solo abren cuando la presa que se les presenta es segura. Y sin tierras y sin dineros la clase trabajadora tiene que cruzarse de brazos, y morir de hambre o lanzarse al apachismo. Esto creemos sea la causa de ciertas crisis de salud pública, moral y material, cuyos síntomas ya notamos.

Extenso es el campo de labores que se presenta al nuevo gobierno, pero el terreno es fértil, y si se trabaja con inteligencia y acierto, él producirá opimos frutos.

Que sea para bien de la República el gobierno del Lic. don Alfredo González.

El jueves pasado se inauguró en esta ciudad el "Teatro Minerva" edificio que contribuirá mucho al ornato de la población, de la cual ha quedado figurando como joya preciada. Luce su hermosa fachada de severo estilo, allá, al oeste de la ciudad, frente a la Plaza Nueva, en la calle del Tremedal.

Allí se reunió nuestra sociedad el citado día. Nuestras matronas, nuestras damas, nuestro bouquet de bellas flores, todas, y todos acudieron al llamamiento de la Fama, que ya había pregonado por todas partes lo espléndido del Coliseo. Porque conocedores que lo han visto, nos han dicho que este edificio, en su género, puede figurar con orgullo en cualquier ciudad latino americana. Esto sea dicho sin que los señores empresarios Dr. Figueres, don Paco Mjrambell y don Julio Hernández se vean comprometidos a enviarnos entrada de favor.

La representación estaba anunciada para las 8 p.m. pero no pudo empezar antes de las nueve por defectos en la instalación eléctrica. El público se sentía molesto, pero debe considerarse que las dificultades que ha habido que vencer son muchas, y que los principios son siempre muy difíciles. Debemos ser indulgentes en esto.

Actuó, como si dijéramos, de madrina del Teatro, la señorita Estefa

nia Campos, abriendo el acto con un bello discurso, con tinte de conferencia, y que dicho con sentimiento y maestría, dejó satisfechos plenamente a los concurrentes.

Trabajó luego la compañía Ughetti, que ha estado de temporada en la capital, en el Teatro Moderno, y que fué especialmente contratada para esta inauguración. Son veinticinco artistas ejercitados, hábiles en la interpretación de las obras que se ponen en sus manos, las que ellos saben siempre sacar adelante. Y adelante salieron esa noche con el "Puñao de rosas", "Quien fuera libre" y "La marcha de Cadiz" zarzuelas ligeras que divirtieron bastante al público.

Las decoraciones, obra del artista don Lidio Banilla, fueron admiradas, sobre todo el telón de boca, que representa un paisaje de esta ciudad.

El salón para señoras y los pasillos, repletos de bellas en los entreactos, el de caballeros con cantina bien surtida y bien servida, la cultura del público que hizo que no hubiera ninguna nota discordante, todos son hechos satisfactorios, y con satisfacción los dejamos aquí consignados.

Las representaciones siguieron en las noches del viernes y sábado, y para hoy se anuncia "El Gran Vicio", cuyo autor, el artista don José Ughetti, actúa también en su representación con un importante papel.

Felicitemos, con felicitaciones muy sinceras, a los señores empresarios del Teatro, a los artistas de la compañía Ughetti y a todos los que han contribuido con su trabajo, al éxito obtenido en la inauguración del jueves pasado, que dejará recuerdo impercedero en todos los asistentes.

El 1^o de Mayo

Este día celebra Costa Rica, un acontecimiento trascendental en su historia, o sea la rendición de Walker, Jefe de los filibusteros.

Por éste tiempo hace apenas unos cincuenta y siete años, que las tropas filibusteras encabezadas por William Walker encontrábase sitiadas en Rivas por las tropas Centroamericanas que unidas como un solo hombre, enfrentaban para defenderse de sus enemigos.

La ciudad iba a ser bombardeada y en efecto se mandó a retirar las mujeres y niños.

Era el 29 de Abril cuando los filibusteros, reducidos casi a su último extremo y el capitán de un buque Americano hacían esfuerzos para salvar a sus compañeros: propuso a las tropas Centroamericanas que se les impusiera la rendición a Walker, nada más que don el deseo de salvar la vida suya y la de sus compañeros.

Los Centroamericanos consintieron en tal proposición y el 1^o de Mayo, que (Pasa a la cuarta plana)

TEATRO MINERVA

Colosal función extraordinaria

(FUERA DE ABONO)

y despedida de la Compañía para el domingo
10 de Mayo a las 8 p.m.

¡ ADIOS A SAN RAMON !

¡ SUBLIME PROGRAMA !

I

Se pondrá en escena la sensacional zarzuela en un acto y 1 cuadro, en verso y prosa, estrenada con éxito colosal en Cuba, México, Colombia, Ecuador y últimamente en San José, letra y música de José Ughetti, titulada:

EL GRAN VICIO

REPARTO

Marta	Sra. Esperanza Aguilar
La bella Oterito	Sta. Conchita Perdomo
La Petit Parisiense	« Marina Ughetti
Lucía	« Esperancita Ughetti
Betina	« Amelia Mauri de A.
Blanca	« Carmen Perdomo
Anita	Sra. Concha de M.
Rita	« Rodríguez
Pedro	Sr. Ughetti
Luis	« Arnoldo
Agapito	« Figueroa
Un Oficial	« Guerrero
El dueño del Café	« Maldonado
Un viejo	« Rizzoglio
Gomoso 1º	« Roberto Ughetti
Gomoso 2º	« Solano
Un herrero	
Amalia	Niña N. N.
Alberto	Niño N. N.

CORO GENERAL

Nota.—La acción a gusto del espectador. Del primero al tercer cuadro, pasa un mes; del tercero al cuarto, tres meses; del cuarto al quinto, siete. En esta obra la señorita Esperanza Ughetti y la señora Amelia Mauri de A. bailarán un precioso CAKE WALK.

II

Se pondrá en escena la bellísima y delicada obra en un acto, titulada:

LOS INCANSABLES

REPARTO

Soffa	Sta. Marina Ughetti
Dolores	Sra. Esperanza Aguilar
Armando	Sr. Arnoldo
Felipe	« Ughetti
Un Camarero	« Maldonado

III

Se dará término a la función con la chistosísima y popular zarzuela en un acto y tres cuadros de gran efecto cómico, letra de Arniches y Jackson Veyán y música de Valverde hijo y Torregrosa, titulada:

LOS CHICOS DE LA ESCUELA

REPARTO

Perico	Sta. Conchita Perdomo
Teresita	« Marina Ughetti
Norberta	« Esperancita Ughetti
Blasa	Sra. Esperanza Aguilar
Señá Genara	« Concha de M.
Don Salvador	Sr. Arnoldo
D. Juan Antonio	« Ughetti
Robustiano	« Figueroa
D. Ulpiano	« Maldonado
Manolo	« Monjardín
Tío Santos	« Rizzoglio
Nemesio	
Chavez	Sra. Amelia M. de A.
Pérez	Sta. Carmen Perdomo
Moras	Niño Jiménez

NIÑOS Y NIÑAS. CORO GENERAL

NOTA:—La Empresa recomienda con especialidad esta sublime función, que a no dudar, dejará en el público un imborrable recuerdo

PAPELERIA ACOSTA

SAN RAMON

En el País de los Pájaros, R. Kearton
Aritmética Elemental, Wenthworth
Aritmética Práctica, id.
Elegías Caucanas, C. Hispano
Psicología pedagógica, Sully
Historia romana, A. Malet
Manual de ortografía, Muñoz Hermsilla
Gramática, id. id.
Apuntes de un desconocido, Dostoyeusky
Tratado de mecánica, Enciclopedia española.
El matrimonio de Julieta, Prevost
Educación de la memoria, Foster
Las confesiones, Azorín
Marie Claire, M. Audoux
El pobre manco, Sánchez Bonilla
Historia Natural, Rimbach
Libro de lectura, Brenes Mesén
Fragmentos de alma, Albertazzi y Salazar.
Manual de las Juntas, Monge
Nociones de Psicología, de Gagini
Ortología Castellana, Miguel de Toro-Gisbert

Tinta
Manguillos
Lápices
Plumas
Cuadernos
Libretas
Papel secante
Pagarés
Blocks para cartas
Pizarras
Pizarrines
Cromos
Reglas
Cartulinas blancas
Cartulinas de luto
Compases
Papel de música
Papel factura
Papel para flores

Si Ud. necesita algún trabajo
en el ramo de las
ARTES GRAFICAS
pida informes en esta IMPRENTA

Fábrica de aguas gaseosas del Dr. Acosta

En esta fábrica recientemente establecida se trabaja con aguas perfectamente filtradas e ingredientes absolutamente puros. Se fabrican kolas, kolas-champagne, limonadas, zarzaparrillas, ginger-ale, cream-soda, piña, frambuesa, naranja, lima y soda, agua de Seltzer, agua de Vichy, agua de soda, etc.

Para los comerciantes de los lugares circunvecinos es más económico comprar sus refrescos gaseosos en la

FABRICA DE NARANJO

porque tienen que pagar menos por el artículo y por el flete.

Naranjo, octubre de 1911.

GRAN TALLER DE ZAPATERIA

AMIGO: si usted necesita un par de calzado del que quede completamente satisfecho, acuda al TALLER de ZAPATERÍA, establecido en el local que ocupaba la botica de don Fausto Montes de Oca.

COMERCIANTE: no teneis necesidad de traer calzado de otros lugares. En el TALLER de ZAPATERÍA que han fundado Saazar Valenciano y Benavides podéis encontrar lo que deseáis mas barato y sin tener que pagar flete.

San Ramón, octubre de 1911

Maderas del Pacífico

Las mejores maderas que actualmente explotn en el país porque el proceso calorífico á palta resión que sufre la madera la saec completamente y la reserva del comején y otros enemigos

Montamos de nuevo con madera de caoba las bocinas de los carretillos viejos que se nos manden.

Todos los trabajos se ejecutan en máquinas especiales que aseguren un ajuste perfecto y nos permiten poner precios sin

competencia!

Depósitos

En San José: Contiguo á la Ferreteria de los señores J. P. Rodríguez & Ho. frente al Almacén de Robert Hnos.

En San Ramón: El Aserradero y Talleres-200 varas al Este de la Parroquia.

Hopkins & Orlich
San Ramón

De Naranjo

Con lujoso acompañamiento verificóse el sábado a las 8 p. m. el matrimonio de los humildes y laboriosos jóvenes don Malaquías Brenes y la señorita Emilia Aguilar, ambos pertenecientes a familias apreciables en esta localidad.

La humildad y la modestia de los contrayentes, fueron premiados en justicia con la hermosísima y simpática concurrencia de ambos sexos que invadieron el Templo en obsequio a tales virtudes. El desfile a su domicilio fué tal, que un recuerdo haber visto otro, en tratándose de jóvenes de igual cuna, en este acto tan brillante no se vió división de clases sociales, como en otras cosas se han visto. La concurrencia fué obsequiada satisfactoriamente y los bailarines terminaron sus danzas a las tres de la madrugada, satisfechos y contentos.

Despidiéronse con frases de encomio y haciendo fervientes votos por la felicidad, dicha y prosperidad de los humildes contrayentes.

NIFLED

Mayo 4 de 1914.

El Estadista y el colono

Los diarios ingleses cuentan el siguiente suceso:

Un estadista británico, muy conocido por su visión optimista de la vida, fué la semana pasada a una de sus propiedades rurales.

Una tarde en que detrás de los cristales de una ventana veía caer la nieve, divisó a uno de sus colonos que sentado en un tronco en medio del campo comía filosóficamente, sin cuidarse de la nevada.

Asombrado, el estadista cogió un paraguas y salió en busca del colono.

—¿Porqué come Ud. en medio del campo— le dijo— cuando cae la nieve?

—Le diré, señor—contestó el colono perplejo—: es que... es que la chimenea de mi casa no funciona bien... Todo el humo queda dentro...; me da tos por eso he salido al campo.

Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el último título de PEQUEÑO LAROUSE ILLUSTRADO acaba de publicar en París la popular librería de Larouse. Es el PRIMER DICCIONARIO MANUAL VERDADERAMENTE HISPANOAMERICANA NO que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente. La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de SEIS MIL GRABADOS, 720 RETRATOS, MAS DE 300 CUADROS ENCICLOPÉDICOS Y MAPAS, ONCE DE ELLOS EN COLORES, constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larouse, en París (6°).

Este Diccionario se encuentra de venta en la PAPELERÍA ACOSTA.

—Vamos a ver esa chimenea. Si no funciona bien, la haré reparar.

—Otro día, señor.

—No; ahora mismo. Guíame.

Ambos fueron a la casa del colono.

El estadista llamó a la puerta.

Esta se abrió, y una mano vigorosa arrojó medio ladrillo, que pasó rozando la nariz del aminorante político.

Y una voz agria de mujer enfurecida gritó:

—¿Quieres irte, miserable? ¡No vuelvas más, mal marido, y déjame en casa, porque, de lo contrario te romperé la cabeza.

El estadista lo comprendió todo y alejóse prudentemente.

El colono le siguió balbuceando excusas.

—No se disculpe usted.— le dijo el estadista golpeándole cariñosamente la espalda.— Yo también tengo en mi casa...una...una chimenea... que funciona mal de tiempo en tiempo y me aguanto. Sin embargo debo decir que no dispara ladrillos como la de Ud. Dispara enormes facturas... y eso es todavía más grave.

W. STEINVORTH & H.^{NO} ALAJUELA

Ofrecen a su clientela de Palmares y San Ramón precios económicos, pronta y eficaz ejecución en sus pedidos y gran economía en los fletes de Ferrocarril.

1 8.28

HOTEL MARINA, Pto. Limón

Su propietario ANTONIO YDOY manifiesta a su antigua clientela que, como siempre, sus precios son de segunda pero que el servicio es de primera: la fama de su mesa es conocida por todo el que haya visitado el Puerto y la labor constante de su dueño lo ha acreditado, poniéndolo a la altura del primero de su clase. Las familias del interior encontrarán servicio esmerado y garantía en sus intereses

9 15 4

(Viene de la 1ª plana)

en la tarde, entraron en Kivas las tropas de Costa Rica y Guatemala, ante las cuales bajaron sus armas seiscientos filibusteros.

Es por esto que Costa Rica celebra en éste día un grande aniversario y el Congreso de esta República lo declaró día feriado, y por eso es que se celebra con gran regocijo y saluda al pabellón Nacional con veintidós cañonazos y si vamos a la capital, encontraremos en el monumento Nacional depositados sobre su pedestal, innumerables coronas, como homenaje a los buenos defensores de esta patria.

Así, ojalá, todas las generaciones nuevas, se acostumbren a tributarle a este día, homenaje sincero y un recuerdo cariñoso para aquellos hombres, que expusieron sus vidas por salvar a nuestra patria.

FLORENCIO OSES CASTILLO

Palmares, mayo de 1914.

AVISO

En el mes de Noviembre perdí en el camino de Grecia a San Jerónimo hasta la villa Quesada, un bulto conteniendo libros de tratamiento de obstetricia. Suplico a quien lo haya encontrado se sirva avisar a los señores Otto Kopper y Cia., de Grecia, conociendo yo todo gasto ocasionado.—VIRGILIO GOMEZ

Villa Quesada, 20 de marzo de 1914.

7 4 4

CARLOS MONGE ACOSTA

Artista fotógrafo y de ampliaciones de retratos, avisa al público que
SE HACE CARGO

de cualquier trabajo por difícil que parezca, a crayón, tinta china, acuarela, pastel u óleo.

Para precio y demás condiciones, entenderse con mi hermano Rodolfo Monge, quien mostrará también las diferentes clases de trabajos. Puedo ejecutar los encargos en dos o tres días, si fuere necesario.

8 4 4

INFORMACION

—Por acuerdo del Ministerio correspondiente, ha sido nombrada maestra de costura en la Escuela Superior de Niñas la señorita Hermenegilda Monge, plaza que se encontraba vacante por renuncia presentada por la señorita Emilia Caballero.

Dadas la inteligencia y buenas cualidades que adornan a la señorita Monge, es de esperar que hará buena labor y procurará dar ensanche y grandes progresos a las clases a que se va a dedicar.

—Mañana en la noche se desposará en la Parroquia de este lugar el señor Adolfo Villalobos con la señora María v. de Carmona. Deseamos a los contrayentes que la paz y la felicidad reinen por siempre en el nuevo hogar que formarán.

—Nos parece que la baneera que se colocó en el Teatro, debiera llevar, al menos, un lazo de la de Costa Rica; así se demostraría mejor que los costarricenses, como es cierto, amamos a la vieja madre, y que los españoles también aman a las naciones que en otra época fueron hijas de su patria.

—La compañía Ughetti desea poner en escena «La Princesa del dólar» y «El Conde de Luxemburgo» en los días martes y miércoles de la entrante semana, siempre que cuente con un número suficiente de abonados. De manere, pues, que en nuestra sociedad consiste el que presenciemos operetas de fama universal y creemos que la ocasión no debe desperdiciarse. A abonarse todos.

—El discurso con que la señorita Estefanía Campos abrió la inauguración del Teatro, nos pareció oportuno y muy a propósito. Sus elocuentes frases, nacidas, sin duda, de su corazón, nos conmovieron y es que todo aquello que tienda a engrandecer este pedacito de suelo de Costa Rica, será para los ramonenses una dicha imperecedera y que se grabará en el corazón de cada uno, sin que el tiempo pueda borrarlo.

—Después de algunos domingos en que los artículos de consumo estuvieron a precios bajos en el mercado, notamos que ya principian a subir de nuevo los precios.

—El jueves 8 del presente mes, las hijas de María celebraron una solemne

GRAN OPORTUNIDAD

Es la que se presenta a nuestra numerosa clientela y al público en general, para obtener

A PRECIOS SUMAMENTE REDUCIDOS

ARTICULOS COMPLETAMENTE NUEVOS, BUENOS, VARIADOS DE FANTASIA Y DE ULTIMA MODA, EN NUESTRA

TIENDA Y PULPERIA

ABIERTA ULTIMAMENTE EN LA CASA QUE FUÉ DE DOÑA RAMONA ALVARADO v. de URRUTIA, AL LADO SUR DE LA PARROQUIA DE ESTA CIUDAD.

Allí encontrarán nuestros favorecedores trato esmerado, actividad en el despacho y atenciones.

Una sola visita a nuestro Establecimiento
OS CONVENCERA

Rodolfo Gamboa e hijos

San Ramón, mayo de 1914.

11 15 1

misa a la Virgen, y todas las tardes del corriente habrá rosarios, en los que toma parte un coro de niñas cantando alabanzas a dicha Virgen María.

—Bastante movimiento comercial se ha notado en la última semana.

En la nueva tienda que han abierto don Rodolfo Gamboa e hijos, hemos visto que continuamente está llena de compradores. Por consiguiente los tenderos han hecho su agosto.

—Don Ventura Méndez, vecino que fué de la planta de Guacimal, ha comprado al señor don José Rafael González, el establecimiento de licores y abarrotes que se encuentra en la casa de don Vicente Muriello.

Que haga bastantes reales el amigo Méndez en su nuevo negocio.

—Debiera la Municipalidad comprar un carretón para conducir a los ebrios a la cárcel: pues a veces se presentan espectáculos verdaderamente de desmoralización al llevar la policía a los beodos. Sobre todo con eso evitaría, que los niños no presencien esos actos, que en los cuales hace más impresiones para su educación.

—En estos días, estando en trabajos de acepillar madera en el aserradero de Hopkins y Orlich, se quebró una de las principales piezas de la acepilladora que cuesta más de ₡ 500,00. La causa ha sido, seguramente, falta de cuidado de parte de quien la maneja.

—Bastante mal de salud se encuentra la señora Matilde de Valenciano a causa de un fuerte reumatismo y por lo cual se encuentra hace algunos días en cama. Deseamos para la señora de Valenciano, que el cielo su pronto restablecimiento.

—Don Ismael Monge piensa trasladar su establecimiento de tienda y abarrotes que tiene en San Juan de Naranjo, a villa Quesada, aumentándolo con un buen botiquín. Que recoja bastantes dineros el amigo

AVISO

Manuel M. Pérez ofrece sus servicios al público como Profesor de música. Los precios son: en su casa de habitación y tres lecciones por semana; ₡5,00 mensuales; a domicilio con dos lecciones semanales, ₡5,00 mensuales.

Monge en sus nuevos negocios.

—Don Vicente Molina y Sra. tuvieron la dolorosa pena de perder una de sus hijitas. Pedimos al cielo lleve a los corazones afligidos del Sr. Molina y Sra. una resignación completa por tan duro golpe.

—La casa esquinera comprada por don Guillermo Zúñiga, frente a su establecimiento de abarrotes; se encuentra en un estado lamentable de ruina. Bueno fuera que el Sr. Zúñiga construyera una nueva casa.

—En Palmares, falleció en la semana pasada la Sra. madre de don Manuel Carballo. Tanta a él como a su familia, aunque tarde, enviamos nuestra sincera condolencia.

Personales

—Después de las elecciones para presidente ha vuelto el diputado don Rafael Rodríguez.

—De Grecia y Naranjo vinieron los Drs. don Rafael M^o Rodríguez y don Leopoldo Acosta respectivamente.

—De Guanacaste don Reinaldo Jiménez.

—De San José don Emilio Montes de Oca.

—También de San José la Sra. madre y tía de don Enrique Fonseca.

—Del mismo lugar un padre Dominicano, quien viene en desempeño de su misión.

—De San Juanillo la Srta. Blanca Ramírez.

—De Palmares la Srta. Talía Araya.